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КОРОТКО О ВАЖНОМКОРОТКО О ВАЖНОМ
За экономию – Диплом

по итогам III ежегодного «конкурса энергетического сотруд-
ничества» иГХТУ стал одним из победителей: в номинации «Го-
сударственные и муниципальные предприятия, предприятия со-
циальной сферы» наш вуз отмечен Дипломом лауреата!

 «Конкурс энергетического сотрудничества» проводится среди 
потребителей тепловой и электрической энергии. Цель его – опреде-
лить и поощрить юридических лиц – потребителей электрической и 
тепловой энергии, наиболее активно внедряющих энергоэффективные 
и энергосберегающие технологии. Инициатива проведения конкурса 
принадлежит ЗАО «Комплексные энергетические системы» (КЭС). 

Жюри конкурса отметило комплекс работ, выполненный в 
ИГХТУ, по реконструкции индивидуального теплового пункта с 
заменой водоструйных элеваторов на погодозависимую систему 
регулирования отопления. Схема установки предусматривает ав-
томатическое поддержание заданной температуры в системе ото-
пления в зависимости от температуры наружного воздуха. Работа 
новой системы за отопительный период с октября 2010 г. по апрель 
2011 г. позволила на 15% снизить теплопотребление главного кор-
пуса. Экономическая эффективность проведённых мероприятий за 
отопительный период 2010/2011 гг. составила 280 тыс. рублей. 

В торжественной обстановке 2 июня в «КЭС»-холдинге глав-
ному инженеру ИГХТУ В.а. Бородулину был вручен Диплом 
лауреата конкурса. Победителей тепло поздравили глава города 
В.М. Сверчков, директор Ивановского филиала ОАО «ТГК-6» 
В.В.Дементьев, руководители энергетических компаний. Как отме-
тил глава города В.М. Сверчков, «сегодня задача номер один - эко-
номить энергоресурсы. То, о чем мы говорили десятилетия, сегодня 
уже начинает реализовываться. И то, что эффект сегодня есть и в 
виде сэкономленных энергоресурсов, и в рублевом эквиваленте – 
это тоже факт».

Поздравляем службы проректора по административно-
хозяйственной работе С.л. метельского, которые участвовали в ре-
шении поставленных задач энерго- и теплосбережения вуза, прежде 
всего отдел главного механика и его руководителя п.п. кошкарева.

поБеДа на олимпиаДе и В конкУрСе
Молодежный союз экономистов и финансистов РФ ежегодно 

проводит всероссийские и международные конкурсы для молодых 
ученых. В этом году студенты и преподаватели кафедры «Фи-
нансы и кредит» успешно выступили в одиннадцатой Всерос-
сийской олимпиаде развития народного хозяйства и первом 
Всероссийском конкурсе молодых аналитиков. Участие в данных 
мероприятиях приняли свыше 10000 учащихся, студентов, аспиран-
тов, молодых учёных, инженеров, новаторов, изобретателей и пред-
принимателей, представляющих 347 вузов из 83 регионов России. 

Наши студенты достойно представили ИГХТУ на столь мас-
штабном мероприятии, заняв призовые места в трех номинациях 
Олимпиады:

1. Фадеева любовь (гр. 4/48) с темой «Банковский лизинг и пер-
спективы его развития в России» – II место в номинации «Лизинг в 
России» (науч. рук. - к.э.н., доц. Валинурова А.А.).

2. колкер ксения (гр. 5/47) с темой «Устойчивость коммерче-
ского банка к кредитным рискам» – IV место в номинации «Тех-
нологии и управление в банковской системе России» (науч. рук. – 
к.э.н., доц. Степанова Н.В.).

3. Сиксимова марина (гр. 3/47) с темой «Развитие страхо-
вания в России» – IV место в номинации «Страхование в России» 
(науч. рук. – к.э.н., доц. Кутузова А.С.).

В I Всероссийском конкурсе молодых аналитиков работа до-
цента кафедры финансов и кредита а.а. Валинуровой «Методика 
экспресс-анализа деятельности коммерческого банка» была призна-
на лучшей в номинации «Аналитическое обеспечение банковской 
системы России», а работа старшего преподавателя кафедры а.В. 
иванова «Анализ финансового обеспечения развития территорий 
в России» победила в номинации «Аналитическое обеспечение фи-
нансовой политики в России» (научный руководитель обоих побе-
дителей – д.э.н., проф. С.Е. Дубова). 

Победителей ожидает торжественное награждение в Москве. 
Поздравляем! Желаем дальнейших успехов в науке!!!

иСТоричеСкая памяТь  
или иСТоричеСкое БеСпамяТСТВо?
20 мая в информационном центре иГХТУ состоялся кру-

глый стол для студентов «историческая память или историче-
ское беспамятство», посвящённый 70-летию начала Великой 
отечественной войны. Организатором круглого стола выступила 
кафедра социально-экономических теорий нашего университета.

Название было выбрано не случайно – организаторов волновал 
вопрос: а помнит ли современная российская молодежь трагиче-
ские события Великой Отечественной войны, как воспринимает 
исторические факты, как сохраняется память о войне, что знают 
наши студенты о земляках-героях, об ИХТИ в годы войны?

Обсуждение за круглым столом убедило всех – студенты на-
шего университета считают, что современная российская молодежь 
помнит события войны, они с удовольствием принимают участие в 
акциях, приуроченных к этим датам. Однако, ввиду того, что эти ме-
роприятия подчас носят формальный характер или проходят только 
в юбилеи самых важных дат войны, молодежь постепенно «отстра-
няется» от проблем ветеранов в остальное время. По мнению студен-
тов, основным «инструментом» сохранения памяти о войне является 
создание музеев военной славы, однако в семьях самих ребят подви-
ги дедов и прадедов передаются «из уст в уста», что также является 
важным фактором в формировании активной гражданской позиции и 
патриотизма молодых людей. Однако чем больше проходит времени 
от героической победы 1945 года, тем больше необходимо прило-
жить усилий для сохранения памяти о войне.

P.S. В канун памятной даты – 70-летия начала Великой Отече-
ственной войны – вышла в свет монография В.П. Столбова «Ве-
ликая Отечественная война в документах и воспоминаниях», в 
которой содержатся воспоминания людей о жизни в сложной об-
становке войны, личностные оценки различных фактов и событий 
в тылу и на фронте, приводятся малоизвестные материалы из об-
ластного архива, музеев Ивановской области. Отдельный раздел по-
свящён преподавателям и сотрудникам ИХТИ – участникам Великой 
Отечественной войны, работе института в годы войны. Этот раз-
дел снабжен большим количеством фотографий из музея ИГХТУ. 

яркие краСки В Серые БУДни
Профком преподавателей и сотрудников ИГХТУ решил воз-

обновить давнюю традицию экскурсионных поездок по «Золото-
му кольцу» России.  Майским, солнечным, по-настоящему летним 
днем дружная команда сотрудников кафедр КАХ, КНХ, ОХТ и КФХ 
отправилась в г. Ярославль. 

Знакомство с Ярославлем началось  с посещения Толгского 
Свято-Введенского монастыря. Строгая красота белоснежных стро-
ений на фоне ярко-голубого неба и свежей зелени, перезвон коло-
колов сразу создали приподнятое праздничное настроение. Наши 
сотрудники побывали и в уникальной кедровой роще с павлинами. 
Освежающая прогулка на теплоходе по красавице-Волге добавила 
радости от широты реки, красивого вида набережной, “стрелки” 
(места впадения р. Которосль в Волгу) с фонтанами, газоном в виде 
герба города, цветниками. Интересным оказалось посещение очень 
популярного в последнее время частного музея «Музыка и время», 
расположенного в уютном старинном особняке в центре города.  
Завершением поездки стала прогулка по одной из красивейших в 
России набережных. Благодаря радушию города, веселой компании 
химиков и отличной солнечной погоде поездка в г. Ярославль укра-
сила суровые будни работников ИГХТУ. И, конечно, все оценили 
радость от общения с коллегами в неформальной обстановке. Наде-
емся, что такие поездки станут регулярными и более массовыми.

 Рубрику ведет Т. Устинова 

ПЕРВЫЕ ИТОГИ ЗАЩИТ В ГАК
В преддверии лета, 31 мая, состоялись защиты студен-

тов факультета фундаментальной и прикладной химии 
по дополнительным квалификациям «преподаватель» 
(специалитет) и «преподаватель высшей школы» (маги-
стратура). Впервые вместе со студентами нашего факультета 
к защите было представлено 6 работ магистрантами кафедры 
ТП и МЭТ (гр. 6/14). 

Тематика работ была различной: «Реализация межпред-
метных связей на уроках химии посредством решения за-
дач с практическим содержанием» (Л. Соколова, гр. 5/100), 
«Проблемно-развивающий эксперимент как средство ак-
тивизации познавательной деятельности учащихся на уро-
ках химии» (Е. Шитова, гр. 5/100), «Взаимосвязь эмоцио-
нального интеллекта и тревоги у студентов» (А. Смирнова, 
гр. 5/100), «Управление конфликтами в педагогическом кол-
лективе» (К. Смирнова, гр. 5/100), «Исследование социально-
психологического климата в студенческой аудитории» 
(Д. Калбенин, гр. 6/14), «Проблема развития одиночества 
в студенческой среде» (В. Тюнина, гр. 6/100), «Конфликты 
внутри студенческих групп и их влияние на успеваемость» 
(Ю. Манакин, гр. 6/100), целый ряд работ был посвящён об-
суждению содержательной части электронных учебников и 
пособий, которые крайне необходимы для организации само-
стоятельной работы студентов. Все выступления отличало 
глубокое понимание поставленных проблем. 

Вопросы, обсуждаемые на защите, были далеко не про-
стыми, так как касались таких нравственных категорий как 
«одиночество», «неуверенность в себе», «приспособляе-
мость», «эгоцентризм», «компромиссность», «соперниче-
ство», «адаптация» и пр. – проявление именно этих качеств 
нередко становится причиной многих конфликтов, возникаю-
щих в студенческой среде. 

Столица химиков – Суздаль

С юбилеем!
30 мая 2011 года исполнилось 60 лет старшему научному сотруднику кафедры физи-

ки, кандидату химических наук Валерию николаевичу Беляеву.
Еще будучи студентом, Валерий Беляев активно занимался научной работой на ка-

федре физической и коллоидной химии в лаборатории молекулярных параметров под 
руководством проф. К.С. Краснова и к.х.н. Е.М. Старовойтова. Работая в проблемной 
лаборатории в течение многих лет и став руководителем научного направления, свя-
занного с исследованием термодинамики и кинетики химических реакций в пламёнах, 
В.Н. Беляев зарекомендовал себя как авторитетный исследователь, обладающий глубо-
кими познаниями в области спектроскопии атомов и молекул. Им создана автоматизи-
рованная установка по фотометрии пламён и выполнен ряд обширных и трудоёмких 
экспериментов по изучению химических реакций в пламёнах. Высокий уровень этих 
исследований подтверждён тем, что они долгое время софинансировались предприятия-
ми, связанными с оборонной промышленностью, получили поддержку РФФИ, а их ре-
зультаты опубликованы в ведущих научных журналах. В настоящее время В.Н. Беляев 
активно работает над завершением своей докторской диссертации.

Дорогой Валерий Николаевич! Поздравляем Вас с юбилеем! Желаем здоровья, сча-
стья, успешной защиты докторской диссертации!

Коллектив кафедры физики

Всю минувшую неделю старинный русский город Суздаль по 
праву мог считаться «столицей химиков»: здесь работала XXV 
Международная Чугаевская конференция и II Молодежная 
конференция-школа «Физические методы в химии коорди-
национных соединений». В этом году Чугаевская конференция 
была приурочена к 80-летию выдающегося русского ученого, 
академика Н.Т. Кузнецова и проводилась в рамках празднова-
ния Международного года химии, объявленного ООН. 

Организаторами конференции выступили Институт общей 
и неорганической химии им. Н.С. Курнакова РАН, Институт хи-
мии растворов РАН и Ивановский государственный химико-
технологический университет. 

Международная Чугаевская конференция является круп-
нейшим научным форумом России и стран СНГ, охватывающим 
фундаментальные и прикладные аспекты современной коор-
динационной химии. Научный форум химиков имеет высокую 
международную репутацию. В этом году участие в работе кон-
ференции принимали ведущие ученые в области координаци-
онной, аналитической, биоорганической химии, химии макро-
гетероциклических соединений и др. Среди них – академики, 
члены-корреспонденты, директора академических институ-
тов. С лекциями на открытии конференции выступили акаде-
мики  РАН Н.Т. Кузнецов (Москва), Г.А. Абакумов (Нижний 
Новгород), Ю.А. Золотов (Москва), А.И. Коновалов (Казань), 
А.Ю. Цивадзе (Москва); с пленарными лекциями – академики 
С.М. Алдошин (Черноголовка), И.Б. Берсукер (Остин, США), 
члены-корреспонденты РАН О.И. Койфман (Иваново), В.К. Чер-
касов (Н.Новгород), А.Е. Гехман (Москва), член-корреспондент 
АН Молдовы А.П. Гуля. В работе конференции приняли участие 
ведущие ученые России и СНГ, а также дальнего зарубежья из 
США, Франции, Израиля, Румынии, Дании, Германии. Всего на-
учный форум химиков собрал около 300 участников.

Свободная речь, умение вести дискуссию, полнота ответов 
на вопросы и артистизм (здесь особо следует отметить докла-
ды Олега Пименова (гр. 6/14) и Никиты Ефимова (гр. 6/100) – 
также отличительная черта всех выступлений. Несомненно, 
изучение таких дисциплин как «Риторика», «Психология и 
педагогика» позволяет выпускникам факультета столь легко, 
просто, доступно и красиво говорить о сложных и проблем-
ных вещах! 

Отрадно, что студенты с огромным вниманием и высокой 
активностью включаются в работу по созданию электронных 
обучающих средств. Это не только развитие интереса к раз-
личным курсам разных технологических направлений и боль-
шая помощь в методической работе кафедр, но и повышение 
собственного уровня подготовки.

Представление всех работ сопровождалось великолепными 
презентациями, качество которых растёт из года в год. Особо 
хочется отметить интересные представления докладов у сту-
дентов Ю. Манакина (гр. 6/100), Нгуен Ван Тхык (гр. 6/100), 
Чан Тхи Зьеу Тхуан (гр. 6/100), Л. Соколовой (гр. 5/100).

Комиссия ГАК, которую возглавлял учитель высшей ка-
тегории И.П. Гуськов из ивановского лицея № 67, высоко 
оценила все представленные работы. Средняя оценка защит 
составила 95 баллов!

Итогом работы студентов во время обучения в магистра-
туре и защиты в ГАК станет получение ими еще одного ди-
плома о высшем образовании. Выпускники магистратуры 
будут иметь право поступить в аспирантуру не только на тех-
нологические направления, но и на гуманитарные.

Факультет фундаментальной и прикладной химии пригла-
шает всех будущих выпускников бакалавриата пройти допол-
нительное обучение по ряду психолого-педагогических дисци-
плин, представить и защитить работу в ГАК и стать обладате-
лем еще одного диплома – «Преподаватель высшей школы».

О. Лефедова, проф., декан факультета  
фундаментальной и прикладной химии

Партнерами научной конференции выступили Российский 
фонд фундаментальных исследований, ведущие химические 
компании – «ЛабИнструментс», «Bruker», «МЕТТЛЕР ТОЛЕДО», 
«МИЛЛАБ», «ВЕСайленд», ООО «ТИРИТ», Malvern Instruments 
Ltd. и INTERTECH Corp., представившие участникам конферен-
ции новейшие образцы научного оборудования.

Одной из важнейших задач Чугаевской конференции яв-
ляется усиление роли фундаментальных исследований для 
решения проблем практического характера. Помимо докладов 
выдающихся ученых, а также обширных стендовых сессий, во 
время XXV Международной Чугаевской конференции прошли 
заседания круглых столов, которые были посвящены обсужде-
нию наиболее важных и перспективных проектов в области ко-
ординационной и металлоорганической химии. 

В рамках Чугаевской конференции прошла II Молодежная 
конференция-школа «Физические методы в химии коорди-
национных соединений», получившая поддержку в рамках 
ФЦП «Кадры». Более 100 молодых ученых смогли поделиться 
результатами своих исследований в области координационной 
химии на устной и стендовой сессиях и представить их на суд 
компетентного жюри. В этом году Оргкомитет учредил специ-
альную награду за лучший секционный доклад для молодых 
участников конференции. Не остались без призов и подарков 
и наши аспиранты: за лучший устный доклад был награждён 
Юрий Марфин (КНХ), за лучшие стендовые - Максим Прыкин 
(КОХ) и Ольга Галкина (ВХК). Кроме того, с участием адми-
нистрации области был проведён круглый стол «Вклад моло-
дых ученых в инновационную деятельность в области химии». 
Участники обменялись мнениями, подискутировали с предста-
вителями власти по самым важным социальным и профессио-
нальным вопросам жизни молодых ученых.

Соб. инф.
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Герой войны. Герой труда.

ФГБОУ ВПО «Ивановский государственный химико-
технологический университет» объявляет конкурсный отбор 
на замещение должностей научно-педагогических работников:
по кафедре машин и аппаратов химических производств:

– старшего преподавателя (0,25ст.), кандидата технических наук;
по кафедре финансов и кредита:

– ассистента (1ст.);
по кафедре технологии керамики и наноматериалов

– доцента (1ст.), кандидата химических наук.
Срок  избрания по конкурсу  – до 5 лет.

Срок подачи документов – 1 месяц со дня  опубликования.
Справки по телефону:  32-54-33, 93-93-32, 2-87, 3-31.

Студенческому баскетболу – особое внимание
3 июня в Московском государственном университете про-

шло заседание Президиума Союза ректоров России, в рамках 
которого состоялось закрытие сезона чемпионата Ассоциа-
ции студенческого баскетбола 2010/2011 гг.

Председатель Союза ректоров России, ректор МГУ 
им. М.В. Ломоносова В.а. Садовничий говорил о необхо-
димости поддержки студенческого спорта и, в частности, 
студенческого баскетбола. Союзом ректоров было принято 
предложение о необходимости финансирования отдельной 
строкой ведущих баскетбольных команд России, выступаю-
щих в чемпионатах АСБ, о дополнительной стипендии игро-
кам таких команд, подписано соглашение Союза ректоров и 
администрации АСБ о поддержке ведущих баскетбольных 
команд вузов.

приятное событие: ректору ИГХТУ о.и. койфману 
вручена Благодарность за подписью президента Ассоциа-
ции студенческого баскетбола России А.В. Коновалова «за 
подготовку и участие команд ИГХТУ в чемпионатах АСБ 
2010/2011 гг.», а тренерам наших сборных л.В. Закурину и 
и.В. исаевой в числе 16 лучших тренеров вузовских команд 
вручены сертификаты АСБ на прохождение стажировки в 
клубе NBA в 2011 году!

В настоящее время в Ассоциацию студенческого баскет-
бола входят около 150 вузовских команд, и подобная награда 
нашим тренерам – особенно почетна и приятна!

Здорово прыгнули!
28-29 мая в г. Брянске прошло Первенство ЦФО России 

по легкой атлетике. В соревнованиях участвовало более 250 
спортсменов. екатерина петропавловская (гр. 3/2) дваж-
ды поднималась на вторую степень пьедестала почета: она 
заняла 2 место в прыжках в длину с результатом 6,08 м и 2 
место в тройном прыжке с результатом 12,41 м. Чемпионом 
ЦФО в тройном прыжке стал наш студент максим лямаев 
(гр. 3/31) с результатом 15,29 м.

БЕССОННАЯ НОЧЬ В САМОМ ЛУЧШЕМ ОБЩЕЖИТИИ…

«Благодаря работам Б.К. Громцева и его 
сотрудников достигнут значительный про-
гресс в технологии новых материалов и ком-
плексов специальной техники, позволивший 
превзойти уровень зарубежных образцов…»

Академик Н.М. Эмануэль
Мы продолжаем публи-

кации о выдающихся выпуск-
никах Ивановского химико-
технологического института, 
внёсших значительный вклад 
в обеспечение обороноспособ-
ности нашей страны, в соз-
дание ракетного щита нашей 
Родины. Сегодня, накануне 70-
летней годовщины начала Ве-
ликой Отечественной войны, 
мы посвящаем свой рассказ 
Борису Константиновичу 
Громцеву (1921 – 1994), фрон-
товику, выпускнику ИХТИ 
1947 года, лауреату Государ-
ственной премии, Герою Со-
циалистического Труда, вы-
дающемуся ученому-практику 
и талантливому организатору 
отечественной пороховой науки и промышленности.

Б.К. Громцев родился 23 февраля 1921 года в городе Вет-
луга Нижегородской области в рабочей многодетной семье. 
В 1938 году после окончания средней школы он поступил в 
ИХТИ. С увлечением учился, был хорошим спортсменом. В 
самые первые дни войны, досрочно сдав экзамены за третий 
курс, двадцатилетний юноша добровольцем уходит на фронт. 
Уже в июне 1941-го он становится курсантом Центральной во-
енной базы МВО и далее начальником поезда, перевозящего 
артиллерийские снаряды. Весной 1942 года после ранения и 
лечения в госпитале снова воюет в составе Северо-Западного 
и Центрального фронтов командиром роты гвардейского 
стрелкового полка. Смерть шла рядом. Однажды, возвратив-
шись из разведки, Громцев не нашёл своего боевого расчета и 
орудия. Все погибли, а его смерть обошла стороной… 

Гвардии лейтенант 333-го стрелкового полка 117-й Гвар-
дейской стрелковой Бердичевской дивизии Борис Громцев 
прошел дорогами Белоруссии, Польши, Германии, форсиро-
вал Одер. В феврале 1945 года был тяжело ранен, из госпи-
таля выписался через полгода, уже после окончания войны. 

За выполнение боевых задач и личное мужество он был награждён 
орденами Отечественной войны I и II степени, боевыми медалями. 

А осенью 1945-го боевой офицер Громцев возвратился в ИХТИ, 
чтобы продолжить учебу, прерванную войной. В результате ранения 
была парализована правая рука, и Борис научился писать левой. Как 
трудно было вновь возвратиться к формулам, химическим экспери-
ментам… Они сели за парты в военных гимнастерках - студенты, про-
шедшие по дорогам войны, и молодые однокурсники учились у них 
мужеству, терпению, умению не бояться трудностей. 

Б.К. Громцев в составе последнего выпуска специальности «Тех-
нология производства нитроцеллюлозных порохов» по окончании 
ИХТИ в 1947 году с группой однокурсников, среди которых была и 
его молодая жена Александра Тарасова, был направлен на работу на 
опытно-исследовательский завод № 512 в пос. Дзержинский Москов-
ской области. В то время там уже работали выпускники ИХТИ во-
енных лет Н.К. Воловинская, А.И. Лихачева, М.Я. Корнилова, Н.И. 
Тихонова, В.Б. Воронкова, Л.Н. Власова, Н.В. Петрунина, И.Г. Явор-
ская и другие. В годы войны завод создавал новые технологии про-
изводства пороховых зарядов к снарядам реактивной артиллерии, в 
частности, выпускал снаряды для легендарных «Катюш». В 1947 году 
на базе завода был организован НИИ-125, который в широких мас-
штабах стал разрабатывать новые композиции баллиститных (мета-
тельных) порохов, параметры которых должны были соответствовать 
возросшим требованиям современной ракетной техники. 

Этому предприятию, ныне ФЦДТ «Союз», Борис Константинович 
посвятил всю свою жизнь. Он прошел путь от начальника смены, на-
чальника цеха, начальника лаборатории до главного инженера, затем 
первого заместителя генерального директора, проработав в этой долж-
ности двадцать восемь лет. В послевоенные годы сотрудники НИИ-125 
принимали самое активное участие в разработке ракетных систем зал-
пового огня новых поколений. В начале 50-х на вооружение поступили 
«Катюши» второго поколения с турбореактивными снарядами, имею-
щими большую дальность. В 1963 году была завершена разработка 
третьего поколения «Град», который до настоящего времени имеется 
на вооружении более 50-ти стран мира. В области технологии на осно-
ве проведённых исследований была создана новая научно-техническая 
база производства высокоэнергетических порохов. В 1970-1980-х годах 
проводилась разработка новых систем «Град-1», «Ураган», «Прима» 
для сухопутных войск. Параллельно отрабатывались заряды, предна-
значенные для военно-морского флота, не имеющие аналогов в ми-
ровой практике. Под руководством главного инженера Б.К. Громцева 
было выполнено более 200 научно-исследовательских и конструктор-
ских работ, он автор нескольких монографий, более 70 статей, автор 
и соавтор более 90 важных изобретений. Успешно защитив кандидат-
скую диссертацию, Б.К. Громцев по количеству написанных трудов и 
по числу аспирантов, защитивших свои работы под его руководством, 

мог вполне претендовать 
на докторскую степень и 
профессорское звание. В 
1980 году ему было при-
своено звание «Заслужен-
ный деятель науки и тех-
ники РСФСР». 

С именем Громце-
ва неразрывно связаны 
крупные достижения в 
технологии производства 
нитроглицериновых по-
рохов самого различного 
назначения (артиллерия, 
ракетные системы, косми-
ческие системы), имею-
щие мировое значение. 
При творческом участии 
Б.К. Громцева построены 
и пущены в эксплуата-
цию крупные производ-
ственные мощности на 
десятках заводов отрасли. 
Созданные при его опре-
деляющем участии заряды к системам различного назначения до 
сих пор находятся в составе комплексов на вооружении нашей 
страны. Высокие производственные показатели в сочетании с 
замечательными личностными качествами позволили Б.К. Гром-
цеву добиться общественного и государственного признания. 
Он был награждён орденами Ленина, Октябрьской революции, 
Трудового Красного Знамени, Знак Почета. В 1967 году он стал 
лауреатом Государственной премии, а в 1976 году ему было при-
своено звание Героя Социалистического Труда. 

В г. Дзержинском Московской области увековечено имя 
Б.К. Громцева: открыта мемориальная доска на доме, в котором 
он жил, а в мае 2005 года в центре города обустроен сквер и 
установлен его бронзовый бюст. Рядом размещены музейные 
образцы твердотопливной ракетной техники, созданию которой 
Б.К. Громцев посвятил свою жизнь. В феврале этого года ис-
полнилось 90 лет со дня рождения крупного ученого и специа-
листа, выдающегося выпускника ИХТИ, и сегодня мы воздаём 
дань памяти этому замечательному человеку. 

М. Таланова, зав музеем ИГХТУ
Выражаем большую благодарность дочери Б.К. Громцева 

Н.Б. Комиссаровой, а также О.И. Воловинской за материалы, 
присланные в наш музей.

В газету «Химик» пишу впервые, хотя читаю ее давно 
и регулярно «от и до». Возможно, эта статья останется «в 
столе», а может быть, и увидит свет, за что я искренне Вам 
буду благодарен!

а написать Вам меня заставила бессонная ночь в одном 
из самых лучших, по утверждению многих живущих в нем, 
пятом общежитии. некогда спокойный и тихий третий этаж 
с начала этого учебного года уже перестал считаться тако-
вым. оглушительная музыка, да и не только она, донося-
щаяся с конца коридора, стала неотъемлемым свойством 
нашего этажа.

ночь с 5 на 6 мая стала исключительно запоминающейся. 
музыка, громкие разговоры, мат (и от девушек тоже!) «на-
полняли» коридор третьего этажа практически до четырех 
утра, а дым сигарет заполнил не только те места, где можно 
курить, но и кухню, и даже прачку (!), о чем можно было су-
дить по оставленным окуркам и разбросанным пластиковым 
стаканчикам с пивом… причем курение на кухне уже стало 
регулярным! и никакие внушения со стороны вахтерши, не 
единожды поднимавшейся на наш злополучный этаж в эту 
ночь, не возымели действия – ребята снова, как тараканы, 
выходили из щелей и принимались за веселье…

понимаю, что описанный мною случай не единствен-
ный и таких примеров полно, просто не пишется об этом… 
однако возникает множество вопросов. например, почему 
в комнатах строго-настрого запрещено иметь чайники и 
другие нагревательные приборы, а вот иметь звуковоспро-
изводящую аппаратуру не возбраняется? почему студенту 
непьющему и некурящему сложнее поселиться в общежи-
тии («мест же нет!» – рапортуют в студгородке), чем тому, 
у кого, извините, на лице написано, что от него ждать? 
почему после таких, мягко говоря, шумных ночей, не раз-
рываются договора о взаимной ответственности?.. Сегодня 
только пошумели, а завтра?.. Хочется верить, что ни адми-
нистрация университета, ни администрация общежития не 
оставят без внимания тех, кому оно действительно нужно!

Житель

Прежде чем опубликовать этот «крик души», редактор «Химика» 
встретился с некоторыми ответственными лицами, в ведении кото-
рых находится «жизнь студенческая» в общежитиях. 

Свой взгляд на ситуацию в пятом общежитии высказала председатель 
объединённого студсовета, студентка гр. 5/117 екатерина Шорова:

– Право проживания в общежитии студенты получают на основании 
договора найма жилого помещения. В нем четко прописываются пра-
ва и обязанности студента, его ответственность за нарушение правил 
проживания. Договор заключается сроком на учебный год, и каждую 
весну проживающие проходят аттестацию, в которой принимают уча-
стие комендант общежития, члены студсовета, директор студгородка, 
заместители деканов по воспитательной работе, представители студен-
ческого профкома, студенческого правительства. Если у студента есть 
какие-либо серьёзные нарушения правил проживания, он лишается ме-
ста в общежитии. Но, к сожалению, это правило вступает в силу только 
с начала нового учебного года, поэтому неаттестованные еще 2 месяца 
продолжают жить в общежитии и тут уже им «море по колено» – на 
все правила и нормы они просто не обращают внимания! Именно такая 
ситуация и описана автором письма. 

Мне непонятно только, почему он обращается в редакцию газеты, а не 
в деканат или к проректору по социальным вопросам? Если бы была его 
докладная или какое-либо другое обращение в администрацию, меры уже 
были бы приняты – в исключительных случаях студента могут выселить из 
общежития и до окончания учебного года. 

Во всех наших общежитиях действуют студсоветы – органы студен-
ческого самоуправления. Их председатели избираются голосованием на 
общем собрании, причем, как правило, выборы проходят на альтернатив-
ной основе и избираются достойные, уважаемые студенты. Так, на недав-
но прошедших выборах председателями студсоветов избраны: в общ. №2 
Азамат Бостанов (гр. 4/9), общ. №3 Иван Никоноров (гр. 5/133), общ. №4 
Михаил Ковалев (гр. 4/43), общ. №5 – Анна Яблокова (3/1). 

Студсоветам довольно часто приходится урегулировать сложные кон-
фликтные ситуации в общежитиях и председатели студсоветов всегда за-
нимают четкую, принципиальную позицию. Мы понимаем, что решить 
все вопросы мы не в силах, но считаем, что подобные ситуации вполне 
разрешимы и с нашей помощью, и с помощью администрации универси-
тета, который все мы любим и стараемся сделать лучше. 

Б.К. Громцев. 1947 год.

Бюст Б.К. Громцева  
в г. Дзержинский

Очередное «золото» нашей гимнастки
продолжая тему спортивных побед наших студентов, с ра-

достью сообщаем, что наша гимнастка, дважды мастер спорта 
александра афинеевская победила в международном турнире 
«Riga Open»! 

Международный турнир по спортивной аэробике «Riga Open» 
проходил с 20 по 23 мая в Латвии. Участие в нем приняли более 300 
спортсменов из Литвы, Белоруссии, Украины, Польши, Германии, 
Румынии, Эстонии и России. Соревнования проводились в разных воз-
растных категориях (дети, юниоры, сеньоры) и в разных программах 
(соло, пара, трио, группа). 

В возрастной группе «сеньоры» (старше 18 лет) в номинации «соло» 
Россию представляла студентка нашего вуза александра афинеевская 
(группа 3/6), член сборной команды Ивановской области, член сборной 
команды ИГХТУ по спортивной аэробике. 

После удачных выступлений на Чемпионате ЦФО (в составе коман-
ды ИГХТУ – 1 место, в составе трио - 1 место) и Чемпионате России 
(в составе трио 6 место), закономерно было ждать призового места и 
на международном турнире. В нелегкой борьбе с 18-ю спортсменками 
из разных стран за выход в финал и последующие награды Александра 
проявила свои бойцовские качества и одержала уверенную победу, в 
очередной раз показав отличный результат и подтвердив недавно при-
своенное ей звание «Мастер спорта России» теперь и по спортивной 
аэробике (до 2008 года Саша занималась художественной гимнастикой 
и была мастером спорта в этом виде). 

Поздравляем Александру с заслуженной победой! Надеемся, что 
спортсмены ивановского Химтеха будут и дальше радовать нас. 

Рекорды в подарок к 140-летию города
«Суперкубок титанов» – открытый чемпионат Санкт-

Петербурга по силовому троеборью – проводился 17-21 мая в 
северной столице уже в седьмой раз. На эти состязания силачей 
приехали более 300 участников из 45 регионов России. В состав 
ивановской команды входили и «лифтеры» из ИГХТУ – м.с. игорь 
Щурилов, м.с.м.к. Виктор колобов, м.с. алексей Селявин, м.с. 
андрей Ворошин.

В общекомандном зачете ивановцы завоевали серебро, 
уступив лишь хозяевам турнира (с одинаковой суммой очков, 
но с меньшим количеством первых мест).

Сборная команда Ивановской области установила в Санкт-
Петербурге 11 рекордов по группе мужчин и столько же – по груп-
пе юниоров. В число рекордсменов вошли Игорь Щурилов (ве-
совая категория до 74 кг), показавший в приседании со штангой 
результат 285 кг, Виктор Колобов (весовая категория до 83 кг) с 
результатом 305 кг в упражнении «тяга» и Алексей Селявин (весо-
вая категория до 105 кг), его результат в сумме трех видов (присе-
дание со штангой, жим лежа, тяга) – 852,5 кг. И. Щурилов завоевал 
в своей весовой категории серебряную медаль, а аспирант Виктор 
Колобов в своей весовой категории стал чемпионом! Поздравля-
ем спортсменов и их тренеров С.Д. Федяшова и Е.В. Воробьеву 
с отличным выступлением – подарком городу и вузу!

Есть еще один мастер спорта!
На чемпионате России по спортивной ходьбе в г. Саранске 

норматив мастера спорта выполнила наша аспирантка ирина 
Шушина -  на дистанции 20 км она показала результат 1 час 
41 мин 37 сек. Правда, Ирина не вошла в число призеров, но ее 
мастерский результат – это долгожданный заслуженный успех!

Т. Устинова

И еще одна точка зрения. Ее от имени некоего проживающего 
в общежитии «студента Х» высказала зав. отделом социального 
развития н.м. кузнецова (уж ей ли не знать, как живут в обще-
житии!):

– В общем и целом в общежитии живется неплохо. А что? 
Светло, тепло, водичка холодная, горячая, душ, туалет, кухня. 
Правда, бывает, в комнату заселят человек 5, но и мы не дураки, 
приведём «друга иногороднего» – и всё нормально. Можно еще 
посуду грязную на кухне забыть – ее уборщица вымоет, на то 
она и обслуживающий персонал. А будут воспитывать – так и 
прикрикнуть на них, что, мол, «захочу – и завтра вы здесь рабо-
тать не будете!», а то и разговор записать, чтоб попридержа-
ли язык. Как их ещё привести в чувство, пусть радуются, что 
разрешили им нас обслуживать! Говорят – «курить запрещено 
в зданиях университета». Это типа забота о нашем здоровье. 
Пусть лучше свое поберегут, ведь не девочки уже. Чего зря не-
рвы трепать, лучше бы без всякого шума стояли у дверей да 
встречали ласковым словом, да выпускали бы за пивком ночью, а 
то приходится лазить по окнам, бывает даже до второго эта-
жа. А еще взяли моду – «проверять санитарное состояние ком-
нат». Придут ни свет ни заря в 10-11 часов утра, а мы, может, 
футбол смотрели до 4-х! Начинают воспитывать: запахи, мол, 
тараканы, мусор выносить надо. А, может, нам и так хорошо? 
Ну, лежат мешки – кому мешают, будут готовить комнаты 
летом – всё сами и вынесут, холодильник заодно помоют… Чего 
байду разводить? Покурить бы надо, а они всё толкутся в об-
щаге. А ещё фишку выдумали – аттестация. Ну не аттестова-
ли меня и что? Ордер не дадут! Да больно нужно – как жил, так 
и буду жить в этой комнате. А спросят – что я здесь делаю? 
Отвечу – в гости пришёл. Что – к друзьям зайти нельзя? А что 
веду себя в общежитии плохо, так это еще доказать нужно, а 
кто доказывать-то будет, у меня в общаге друзей много, неко-
торым можно и подсказать, что, мол, это был не я – вспомни 
хорошенько. Ещё субботники придумали – не всегда и время-то 
есть: то экзамены на вождение, то зачёт, то родителей про-
ведать надо да и пивка попить тоже. Вон студсовет вывесил 
приглашение на вечеринку – ну разве везде успеешь?!


